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在瑪拉基書中耶和華的默示 
（舊約聖經的最後一卷書） 

 

聚會(一)  引言 
 

神在舊約聖經的最後一卷書瑪拉基書中對祂的子民說

話的方式與祂對祂的子民在新約的最後一卷書裡說話

的方式非常相似。祂在啟示錄 1 到 3 章對祂的教會說

的話不是理論。這表明神並不關心教訓和道理，而是

關心我們屬靈的光景——我們的所是。祂關心教會的

光景。今天祂不會問你對聖經了解多少，你能不能背

誦經節，祂會問：“你的光景與你所知道的相符嗎？

你每天都活我嗎？你有多少實際？”我們還活著嗎？

我們是否每天都聽到祂說話並順服祂？ 

我們聽過很多關於合一的事，卻沒有看見合一，只有

分裂和爭競。我們說要有生命，但當我們張開嘴時，

談論的是聖經的教義、教導和解釋。我們每個人都有

自己的看法，如果我們不同意，我們就各走己路。我

們一起在家庭生活中活出基督了嗎？我們在日常生活

中都說要做初熟的果子，但這週在預備特會的過程

中，你真的有一顆盼望成爲初熟果子的心嗎？你是否

在日常生活中的每一種情況都渴望得著基督？所以，

主並不關心你知道多少。當然，知道真理是好的——

總比什麼都不知道要好；但你與祂的關係如何？ 

在啟示錄中，老底嘉教會認為他們非常富有。他們在

什麼方面富有——聖經知識或金錢？主擁有這個宇宙
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中的一切，祂不需要錢。一定是他們對聖經有豐富的

知識。想想啟示錄 2 和 3 章中七個教會的安排。非拉

鐵非是最終、最美好的教會，我會把它當作最後提到

的教會。但主並沒有那樣做，而是把老底嘉的教會放

在最後。祂為什麼那樣做？因為從前，你可能已經開

始作為非拉鐵非充滿兄弟之愛的教會，可能是去年、

5 年甚至 10 年前。那時主可能給了你一扇敞開的

門，但現在呢？危險在於，你最終會像老底嘉一樣。

保持如此健康、美好、鮮活的屬靈光景態並不那麼容

易。教會歷史證明了這一點。 

起初，以弗所教會開始的時候，是美好的。以弗所的

意思是可取的。保羅寫給以弗所教會的書信很好。然

而在啟示錄中，主說：然而，有一件事我要責備你，

就是你把起初的愛心離棄了。... 要悔改...你若不悔

改，我就臨到你那裡，把你的燈臺從原處挪去。”

（啟 2:4-5）。挪去燈檯意味著你不再有資格是教會

或盡教會的職責。例如，如果您是驗光師，但您的執

照被政府收走，那麼您繼續執業就是違法，最終可能

會入獄。不管你做什麼或聲稱自己是什麼，如果你沒

有許可證——或燈檯——那你就不是。如果主把燈檯

移開，你就不再是教會了。在聖經的最後，主並不關

心你是否站在立場上；祂關心的是你的狀況：“按名

你是活的，其實是死的”（啟 3:1）。這不是我們自

己說或 自己認為我們是什麼就算，而是神的判斷。

祂說的才算數。我們都需要認清自己的光景在瑪拉基

書和啟示錄一樣，主有許多話要對祂的子民說，但與

教訓無關。祂告訴他們，他們墮落、敗壞、不聖潔。

他們毀壞了祭司的職任，祂甚至不接受他們獻的祭。
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祂很關心他們的光景，尤其是祭司體系的光景。啟示

錄中對人子行走在金燈檯中的描述與四福音中對人子

的描述不同。現在，祂是升到寶座上的那一位，進入

不是人手所造的天上的帳幕。祂是按照麥基洗德的等

次，作屬天的大祭司。因為祂是這樣一位人子行走在

金燈檯中間，可見教會是聖潔而有君尊的祭司體系—

—否則，大祭司就不會在那裡事奉！ 

這就是為什麼在瑪拉基，主對祭司們說話如此強烈，

因為這是神子民中最重要的事情。神的子民本應是祭

司的國度，但如果祭司的體系敗壞，整個國家都會敗

壞。就像主第一次降臨世間一樣，祭司長、長老、文

士、法利賽人都敗壞了。結果是整個國家都敗壞了，

祂們甚至把王釘在十字架上！ 

當你閱讀瑪拉基書的 4 章時，不要只學習教訓。要在

禱告中讀並省察自己：“主啊，你是在說我嗎？”如

果你想實行祭司的職任，那麼瑪拉基書就是寫給你

的。主在這本書中所針對的主要對象是祭司們。 
 

瑪拉基——“我的使者” 

不知道“瑪拉基”是先知的名字，還是先知的名字不

詳，但寫這本書的人就是主的使者。瑪拉基的意思是

“我的使者”，大使，受差遣的。在七十士譯本中，

它是“Angelos”——天使——或信使。什麼是使

者？信使，使者是傳遞發件人提供之信息的人，而不

是他自己的信息。這不是一件容易的事，因為使者必

須忠心。如果一個信使讀了這條消息並想：“我不同

意也不喜歡這條消息。我要改變它，“那麼他就是個

騙子！他不忠心，不再是忠實的使者。因此，要成為
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一名忠實的使者，就是要說出主想要給祂子民的信

息。一個好的使者必須了解發送者。如果你不知道在

上的那一位，也不知道祂想給祂子民的信息，你會傳

給祂的子民什麼信息？你必須認識主，祂的心意是什

麼，祂想對祂的子民說什麼。你必須是一個尋求者；

你的心一定是純潔的。你的心思必須更新。祂必須向

你時時說話。 

這就是為什麼在啟示錄中，主沒有對教會說話，而是

對七個教會的使者說話。使者，如果他們忠心，就會

說出主對他們所說的話。在主的權柄之下，他們應該

是祂右手中的星星。在黑暗中，星星應該發光，並為

祂的子民指明主所要的方向。不幸的是，如果祂們不

在祂的右手中，他們會做自己的事，最終他們成為

主，就像教皇一樣。顯然，啟示錄中的使者並不忠

誠，因為教會沒有跟隨祂。久而久之，“長老”這個

詞就變成了“負責的弟兄”或“帶頭的弟兄”。 

“帶頭的”一詞具有誤導性，因為它使領導者認為，

祂們是某某人，其餘的則是跟隨那誤導所有人的帶頭

者的無名小卒。如果你有一個“負責任的兄弟”，是

不是只有一個人負責，其他人都不負責？如果“負

責”或“帶頭”的人錯了怎麼辦？在祂的教會裡，我

們都是服事弟兄，因為我們是僕人。我們只有一位帶

頭的！無論羔羊往哪裡去，我們都跟隨祂。祂是我們

唯一的領袖，主人：“因為只有一位是你們的夫子”

（馬太福音 23:8,10）。在教會生活中，只有一個頭

——基督向著教會作萬有的元首（弗 1:22）。你和我

無法決定任何事情。我們必須問祂。主需要忠心的使

者。 
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當我們接受祂說的話時，作為使者，我們必須忠實地

說出祂所說的。不要添加或刪除任何詞，而要成為忠

實的使者。即使人們不想聼，我們也必須忠實地說

話。主將祂的信息交給以西結，要他對祂的子民說

話，儘管祂知道祂的子民是硬著頸項的人（結 2:3-

5）。如果以西結不說話，那麼他們的罪就在他頭上

（結 3:17-21）。所以，無論人們是否願意聽祂說

話，都要忠心地說出神要說的話。人們是否喜歡它不

是你的決定。通常神所說的話，沒有人願意聽。要知

道祂在說什麼；做一個忠實的使者！不要改變主的信

息。忠實地說出祂要說的。 

瑪拉基書 1 章 1 節說：“耶和華藉瑪拉基傳給以色列

的默示。” 這是一個美妙的話，因為它是神給那個

特定時期的信息。我們必須相信神在每個時代都在說

話，以完成祂在那個時代的旨意，而不是 10、50 或 

500 年前。神今天在說什麼，祂的信息是什麽？神的

使者瑪拉基所說的話，是我們主耶穌基督第一次降臨

之前很長一段時間內所說的最後一句話。直到施洗約

翰，神才再次說話。這就是為什麼在瑪拉基書的結

尾，神說祂會差遣祂的使者 - 指的是施洗約翰（瑪 

3:1）。當施洗約翰來的時候，人們不想聽他的話，

因為當時一切都是彎曲的。今天，一切也都如此彎

曲。今天很難找到任何平直和真實的東西。在今天這

個國家，主流媒體都在說謊，而不是真相的使者——

它不應該被稱為“新聞”，而應該被稱為“謊言”。

但是對於我們，我們需要知道神在做什麼。在向祂的

子民和家人傳講神的信息時，我們要用愛心說實話；

那麼就沒有必要去爭論誰對誰錯了。如果你忠心地用
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愛心說實話，那麼聖靈會支持你。這種說話方式會有

力量。真理是非常有能的。主說：“你們必曉得真

理，真理必叫你們得以自由。”（約翰福音 8:32），

能從黑暗、謊言和這麼多的束縛中被釋放出來。今天

主需要這樣的使者。人們會說，“我不相信你……我

聽見過不同的東西。” 告訴他們，“你聽到的不是

真理，但我告訴你的是真理。” 

因此，主必須聖別我們的嘴唇，因為“心裡所充滿

的，口裡就說出來”（馬太福音 12:34）。主必須給

我們一顆純潔的心；我們的心思必須更新。我們需要

仔細聆聽聖靈現在所說的話，而不是四十或五十年前

祂所說的話。這很重要，因為我們現在生活在一個非

常特殊的情況下。四年多來，我們一直在交通操練祭

司的職任。許多人不喜歡它。我們説到真正的敬拜，

神希望從祂的子民得著的特定敬拜。敬拜還有許多不

同的類型，例如俯伏在地或唱歌。有些人認為稱“阿

爸，父”是敬拜，但那是説到兒子的名分。神告訴我

們，真正的敬拜是在靈裡，有獻給父的祭物的實際 

（約翰福音 4:23-24）。這是神所渴望的敬拜。彼得

非常清楚地說，教會是一個靈宮，一個聖潔的祭司，

通過耶穌基督獻上父所悅納的靈祭（彼前 2:5）。神

說了這句話。人們可能不喜歡聽，但祭司的職任對神

來說是非常特別的。當我們閱讀瑪拉基書時，你會明

白祭司的事奉與為神做任何其它工作或服事大不相

同。願你受到啟發激勵，為祂成為對你家人和朋友的

使者。不要只去和他們交談，而是在金香壇前為他們

祈禱。你是祂的使者！ 
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耶和華神一開始就表達對祂的子民的愛 

過去祭司體系的光景是可怕和墮落的，特別是在祂的

子民從巴比倫返回耶路撒冷之後。可以去讀以斯拉記

和尼希米記。一方面，他們回到耶路撒冷是美妙的，

因為他們奠定了基礎並開始向神獻祭。但另一方面，

有太多的混雜。他們中有許多人有異教徒的妻子，並

帶著偶像。它是各種事物的混合體。隨著時間的推

移，情況並沒有好轉。光景下降總是比上升容易。所

以，在主第一次降臨的時候，他們的屬靈光景非常糟

糕，以至於施洗約翰稱他們為毒蛇的種類。施洗約翰

說這話的確非常勇敢。他不是對罪犯說這話，而是對

文士、法利賽人和那些來受洗的身居要職的人說：

“毒蛇的種類！誰指示你們逃避將來的憤怒呢？”

（馬太福音 3:7） 這就是主第一次降臨之前，祂子民

的光景。這意味著即使是瑪拉基中的話也沒有改變他

們。他們的光景根本沒有變好！ 

然而，即使祂的子民處於這樣的光景，瑪拉基書 1:2 

說，“'我曾愛你們。'主說。”祂沒有說，“我不確

定我是否仍然愛你” 而祂從一開始就提醒他們祂的

愛。這應該讓我們想起主對以弗所教會所說的話：

“你離棄了你起初的愛”（啟 2:4），這意味著主仍

然關心他們的愛。你對主的愛如何？祂會問你：你愛

我嗎？就像復活的主問彼得：“你愛我嗎？”彼得一

定很難回答，因為他剛剛三次否認主，他很尷尬；他

回答說：“你知道我愛你”（約翰福音 21:15-17）。

主又問了他第二次和第三次。當主今天問你時，你似

乎很容易說：“是的，主。我愛你”; 但隨後你離開

就做了許多冒犯祂的事情。當祂告訴你停止做某事
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時，你繼續做。然後主會再問：“你愛我嗎？” 在

一天結束時，你會說：“主啊，你知道。”  我們很

容易快快說：“是的，主。我愛你。”  但我們的愛

不該只是嘴上的宣言。主說：“因為這百姓親近我，

用嘴唇尊敬我，心卻遠離我。”（以賽亞書 29:13；

馬太福音 15:8）。我們對祂的愛必須不斷地增加，並

在我們的日常生活中表現出來。 

主首先告訴祂的子民，“我曾愛你們”，意思是“我

從未停止過愛你們”。主的愛永遠是絕對的。這並不

意味著這愛是一直增加；而是意味著祂一旦愛你，就

愛你到底：“他既然愛世間屬自己的人，就愛他們到

底。”（約翰福音 13:1）。即使在十字架上，祂也沒

有改變主意。所以，主說“我愛你”是一個非常有能

力的一句話。沒有什麼比神的愛更能觸動人心。神愛

你。這份愛是驚人的。孩子們必須知道他們的父母愛

他們。父母糾正孩子是因為有必要，這一切都是出於

愛。孩子們“愛”和他們一起玩耍的朋友，但他們生

病時誰來照顧他們？他們的朋友會每天給他買新衣服

和食物嗎？這樣的“愛”不是像父母的真愛。神的愛

是最有力量的：“因為神愛世人”（約翰福音 

3:16）。這就是為什麼祂在十字架上的愛是非常強大

有能的。當我們傳福音時，我們不應該只是讓人們相

信祂是他們的救主，因為祂為他們而死；更重要的

是，我們必須將神的愛帶給他們。 “原來基督的愛

激勵我們… 是叫那些活著的人不再為自己活，乃為替

他們死而復活的主活。”（林後 5:14-15）。這種愛

是一種催促的愛. 如果你沒有摸著這愛，你就很難放

棄任何東西，因為你愛這些東西勝過愛神。 
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神開始就說“我曾愛你們”這是非常重要的。要摸到

神的愛。永遠不要離開最上好的愛。主第一次觸動我

的心真的很奇妙！聖經成了我的枕頭。我喜歡祂的

話，喜歡花時間和祂在一起。當祂呼召我時，我就像

在雲端。祂的愛充滿了我的心。有了這樣的愛，你願

意放棄一切。對你來說，其它一切都不重要了。一旦

神的愛觸動了我們的心，它就會改變一切。但如果我

們的心剛硬，祂不能用祂的愛感動我們，那麼就沒有

什麼可以感動或改變我們。所以，這是來自主有力的

話語。是祂的愛使我們轉向祂。 

祂愛祂的子民，不是因為他們是如此好，偉大。他們

是硬著頸項的人 - 我們也是硬著頸項的人！祂選擇我

們不是因為我們是如此優秀和美好。我們什麼都不

是。然而，甚至在創世之前，祂在愛裏就揀選了我

們，使我們在祂面前毫無瑕疵（弗 1:4）。這種愛是

很難捉摸解釋的。 

如果你是一名祭司，你需要知道最重要的事情就是

愛。我們必須出於對祂的愛和祂對我們的愛來為主做

事。如果這份愛不復存在，那麼為過節做準備將覺得

非常繁重：“哦，不，又是星期天了，我必須準備。

我怎麽辦？”如果你愛祂，你會說：“讚美主，這將

是盛宴的時間！”  要學！這不是一個教訓。如果你

對祂有這種愛，沒有什麼是不可能的。保羅說，沒有

什麼能使我們與神在基督耶穌裡的愛隔絕，不是困

難、死亡、生活上的逼迫或苦難（羅馬書 8:35-

39）。這就是我們再次來到以弗所教會的原因 - 祂

說：“我沒有離開我對你的愛，我的新娘，你為什麼

離開了你起初的愛？” 祂渴望有一個榮耀的教會，
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祂的新娘！但是他們離開了起初的愛，一旦你離開了

最上好的愛，祂就不再是你生命中的第一 。很快，

祂甚至輪不到成為第二，對你來說變得毫無意義。所

以，我們必須遵守第一條也是最大的誡命：“你要盡

心、盡性、盡意、盡力，愛主你的神”（馬可福音

12:30）。一首讚美詩說：“主，我拿什麼給你……

不只是我心的一部分或一半，我將他全部給你。”全

心去愛表明是全意去愛。你的魂最主要的部分就是你

的心思，因為如果你全心全意地愛祂，你就不會忘記

祂！在任何情況下，你都會想到祂：“主啊，你要我

做什麼？你怎麼說？”然後你必須全力愛祂。第二條

誡命和第一條一樣：“要愛人如己”（馬可福音 

12:31）。祭司的職任中最重要的事是我們需要對祂

有最好的愛。祂一定是第一。即使在你們的婚姻中，

祂也必須是第一。祂必須在凡事上居首位（西

1:18）。 
 
 

*以上内容未經講員校閲 


